

## ENTREVISTA A MANUEL C. RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ, PROFESOR DEL DEPARTAMENTO DE DIRECCIÓN Y GESTIÓN DE EMPRESAS DE LA UAL

### “DESDE HACE AÑOS EL FACTOR EMPLEO NO ES EL ÚNICO QUE INCIDE EN EL VACIAMIENTO DELAS ZONAS RURALES”

Manuel C. Rodríguez Rodríguez, profesor del área de Organización de Empresas del Departamento de Dirección y Gestión de Empresas de la Universidad de Almería, ha recibido el VI Premio Unicaja de Investigación sobre Desarrollo Económico y Estudios Agrarios por su libro *Revisión de las políticas de desarrollo rural y su incidencia en los municipios rurales de la provincia de Almería. Los servicios de proximidad como base para su reformulación.*

#### Concepción Ruiz

**Su obra, recientemente galardonada con el VI Premio Unicaja de Investigación sobre Desarrollo Económico y Estudios Agrarios, se centra en analizar las características del ruralismo almeriense, ¿cuál es su hipótesis de partida?**

El problema principal que abordo es el despoblamiento de los espacios rurales, siendo las hipótesis planteadas las referidas a la falta de consenso en la delimitación conceptual de lo que hoy entendemos por desarrollo rural, la dicotomía entre los objetivos planteados por las Administraciones Públicas y los instrumentos puestos al servicio de las políticas de desarrollo rural y, en última instancia, el importante sesgo de oferta de las políticas de desarrollo rural hasta ahora implantadas.

**¿Desde cuándo desarrolla esta línea de investigación?**

Es en 1997 cuando planteo la posibilidad de realizar mi tesis doctoral, aunque por circunstancias personales no es hasta 1999 cuando deposito el proyecto de tesis. Desde ese momento, redacto la tesis doctoral que defiendo en julio de 2003.

**¿Qué importancia tiene la justificación histórica en el eje central de la investigación?**

Considerada la Unión Europea como marco, la gestación del proceso de integración europeo atiende a un proceso centripeto, eludiendo cualquier localismo. En esta línea, el keynesianismo imperante establece al Estado como unidad de análisis. Por otra parte, el intento de reeditar el paradigma americano conlleva políticas de desarrollo intensivistas basadas en la acumulación de capital.

Si a los factores anteriores unimos el objetivo inicial de la Política Agrícola Comunitaria (PAC) comprenderemos la escasa relevancia del desarrollo rural en su sentido más amplio. Evidentemente, a finales de la década de los cincuenta, los problemas y, por ende, las prioridades, eran distintas. El problema radica en las presiones que impiden renovar este discurso



Manuel C. Rodríguez.

***Revisión de las políticas de desarrollo rural y su incidencia en los municipios rurales en la provincia de Almería. Los servicios de proximidad como base para su reformulación, aborda la caracterización del ruralismo ¿qué caracteriza al espacio rural almeriense?***

Sería más preciso hablar de espacios rurales almerienses, dada la especificidad de cada uno de ellos. Así, tendríamos que referirnos a las políticas de desarrollo rural y no a una única política de desarrollo rural. La provincia de Almería presenta zonas esencialmente rurales, Vélez y Filabres-Alhamilla; zonas relativamente rurales como Alpujarra y Almanzora y un área que abandona su esencia rural, como es el caso de Levante. No pueden definirse como rurales la zona del Poniente, ya que es un área urbana de esencia agraria, ni el Bajo Andarax, área de marcado carácter metropolitano. En esta provincia contrastan áreas geográficas con un fuerte riesgo de despoblamiento y de estructura similar al ruralismo castellano leonés, me refiero al área Filabres-Alhamilla; con áreas que requieren de la ordenación de su territorio ante la presión urbanística que padecen, es el caso de las comarcas Almanzora y Levante. Por ello, deberíamos ser conscientes de la existencia de otra Almería, al margen del litoral y la agricultura intensiva.

**Uno de los puntos más destacados de la obra es la evolución de los conceptos rural y desarrollo rural, ¿cuáles son los más relevantes para la transformación de estos términos?**

La identificación rural-agrario ha sido una constante en anteriores consideraciones del desarrollo rural. La negación de esta identidad es una evidencia para la doctrina y para la mayoría de agentes sociales rurales, si exceptuamos la patronal agraria que plantea en su rol de lobby que el fondo FEADER (Fondo de Desarrollo Rural para el Marco 2007-2013) debe tener una aplicación eminentemente agraria. Una de las conclusiones alcanzadas en la obra es la necesidad de observar el desarrollo rural desde una perspectiva multidimensional, superando su carácter productivo e incorporando como objetivo final la mejora de las oportunidades de los residentes rurales para optimizar su bienestar.

**¿Qué importancia tienen actualmente los servicios de proximidad rural?**

Desde hace unos años, el factor empleo no es el único que incide en el vaciamiento de las zonas rurales. Los jóvenes, las mujeres, los ancianos y las familias en pleno emigran por la ausencia o deficiencia de servicios básicos para la vida diaria. Si a esto unimos que la mejora de las infraestructuras viarias permite disociar residencia y centro de trabajo, comprenderemos el protagonismo que alcanza el factor residencia. Sería preciso aplicar fondos que afectaran al espacio rural como marco de vida, aumentando su atractivo residencial, no únicamente para fines de semana sino para los 365 días del año, para, así, hacer posible el desarrollo de un sistema educativo específico para estas áreas; y poner en marcha experiencias que mejoren la atención sanitaria de urgencias como es el caso de un 061 rural o permitir que el servicio de ADSL convencional. Estas ideas evitarían una nueva modalidad de exclusión social.

**¿Cuáles son las necesidades de cambio más relevantes en materia de política rural?**

En primer lugar, deberíamos delimitar qué entendemos por desarrollo rural, considerando a la agricultura y al sector productivo parte de un todo. Partiendo de este proceso, considero que es necesaria una política de desarrollo rural estructural, cuya continuidad se asegure al margen de fondos europeos, tutelada por una Consejería de Desarrollo Rural al modo de extremeños y gallegos. Esta política requeriría de la cooperación, tanto territorial como institucional.

**¿Qué ha significado en su trabajo el galardón recientemente recibido? ¿Cómo ha influido en su investigación?**

Después de la travesía del desierto que significa la redacción de una tesis doctoral, cualquier reconocimiento es positivo. Más aún si este proceso se realiza de forma externa, conciliando el ejercicio libre de la profesión con la investigación, este esfuerzo es mayor. También me ha hecho más visible para la comunidad universitaria almeriense. Y de cara a mi producción científica ha asentado una de mis líneas de investigación, aquella que tiene que ver con el análisis de las áreas esencialmente rurales.

**¿Qué proyectos de futuro se plantea?**

En la actualidad ultimo dos artículos referidos a la multifuncionalidad rural y al análisis del nuevo Fondo Europeo Agrario de Desarrollo Rural (FEADER). A la vez, redacto un estudio de caracterización del tejido empresarial turístico de varias comarcas andaluzas.